Relación de enclíticos

Solamente un enclítico

1sg

=yu1
después de cualquier


a1,  a2 


o1,  o2 



u1,  u2





i1,   i2 



e1, e2
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con a1,2 sin ponerlo entre paréntesis
	xa1a1= yu1
xa3a2= yu1
	nda1'a1= yu1
nda3'a2= yu1
	sa1na1=yu1
ka3ta2=yu1

	Se escribe con o1,2 sin ponerlo entre paréntesis
	no hay con tono 1
yo3o2=yu1
	no hay con tono 1

is1to3'o2=yu1
	so1ko1=yu1
xi3to2=yu1

	Se escribe con u1,2 sin ponerlo entre paréntesis
	ndu3tu1u1=yu1
=
	ku1'u1=yu1
ku3'u2=yu1
	yu1ku1=yu1
xa3tu2=yu1

	Se escribe con i1,2 sin ponerlo entre paréntesis
	no hay con tono 1

ndi3i2=yu1
	xi5'i1=yu1
si1si5'i2=yu1
	ti1bi1=yu1
si3ki2=yu1

	Se escribe con e1,2 sin ponerlo entre paréntesis
	no hay con tono 1

kwe3e2=yu1
	kwe1'e1=yu1
ndi3kwe3'e2=yu1
	pe1le1=yu1
no hay con tono 2


Nota que en el caso de la raíz xi3xi2 (tía) se puede elidir el enclítico =yu1 efectivamente dejando =ø.



xi3xi2=yu1


o




xi3xi2=ø

Hasta el momento es la única palabra en que se elide el enclítico (=yu2, por terminar la raíz con tono 2 o quizás =2 que se fusiona con el tono final de la raíz) de 1a persona.

=2 
después de cualquier



a3, a5


o3, o5


u3, u5


i3, i5


e3, e5
Nota: En términos generales los enclíticos =yu1 , =2 (el segundo indicando que la 1a persona singular se marca solamente con un tono 2 final) están en distribución complementaria, el primero se utiliza después de raíces que terminan en tono 1 o 2, el segundo se utiliza después de raíces que terminan en 3 o 5. Existen las siguientes reglas para la pérdida del tono final antes del clítico =2
· Se mantiene cuando: el tono final es 5 o el tono final es 3 y el tono inicial es 1 (esto es, con tonos 1-5, 3-5, 5-5, 1-3) 

· Se elide cuando la sílaba final es 3 y el tono del inicial es 3 o 5 (esto es, con tonos 3-3, 5-3)

Ejemplos:

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Con a3,5 
	nda3 a(3)=2
nda1a5=2
	ta1'a3=2
xa1'a5=2
	sa3na(3)= 2
sa3ta5=2

	Con o3,5 
	ko3o(3)= 2
ndo1o5=2
	ko3'o(3)= 2
yo3'o5=2
	kwi3so(3)= 2
to3ko5=2

	Con u3,5 
	tu3u(3)= 2
tu3u5=2
	nu1'u3=2
yu3'u5=2
	ku3tu(3)= 2
tu3tu5=2

	Con i3,5 
	chi3i(3)= 2
xi1i5=2
	chi3'i(3)= 2
si3'i5=2
i5'in(3)=2
	pi3li(3)= 2
ji1ni5=2

	Con e3,5 
	ku3ta3nde3e(3)= 2
nde3e5=2
	be3'e(3)= 2
ke3'e5=2
	le15se(3)=2
no hay con tono 5


Finalmente, existe una forma alomorfémica del enclítico del 1sg que es =eT que se puede utilizar después de las raíces que terminan en tonos 1 o 2. Se utiliza =eT después de una vocal final de /a/ y /o/ y se utiliza =iT después de las raíces que terminan en /u/. Después de raíces que terminan en /i/ o /e/ y tono 1 o 2, se utiliza siempre =yu1. Por eso no se incluye raíces de esta forma en la tabla que sigue
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,2) entre paréntesis
	xa1a1= e1 [xe1e1]
xa3a2= e2 [xe3e2]
	nda1'a1= e1 [nde1'e1]
nda3'a2= e2 [nde3'e2]
	sa1na1=e1 [sa1ne1]
ka3ta2=e2 [ka3te2]

	Se escribe con (o1,2) entre paréntesis
	no hay con tono 1
yo3o2=e2 [ywe3e2]
	no hay con tono 1

is1to3'o2=e2 [is1twe3'e2]
	so1ko1=e1 [so1kwe1]
xi3to2=e2 [xi3twe2]

	Se escribe con (u1,2) entre paréntesis
	ndu3tu1u1=i1 [ndu3twi1i1]
ku3u2=i2 [kwi3i2]
	ku1'u1=i1 [kwi1'i1]
ku3'u2=i2 [kwi3'i2]
	yu1ku1=i1 [yu1kwi1]
xa3tu2=i2 [xa3twi2]

	Se escribe con (i1,2) entre paréntesis
	se utiliza =yu1

	Se escribe con (e1,2) entre paréntesis
	se utiliza =yu1


Pregunta fonética: Cuál es la pronunciación de [is1to3'e2]  [yue3e2]
De 
	ku1'u1=i1 [kwi1'i1]

ku3'u2=i2 [kwi3'i2]
	yu1ku1=i1 [yu1kwi1]

xa3tu2=i2 [xa3twi2]


Regla fonológica de labialización:




toV[no posterior: i, e, a]→twV[no posterior: i, e, a]
tuV[no posterior: i, e, a]→twV[no posterior: i, e, a]




koV[no posterior: i, e, a]→kwV[no posterior: i, e, a]
kuV[no posterior: i, e, a]→kwV[no posterior: i, e, a ]





V1T=V1T→ V1T
(entiendo que el tono de las dos vocales es igual)

Con raíces rearticuladas la vocal del enclítico se inserta antes de la glotalización y la vocal /o/ o /u/ de la penúltima sílaba de la raíz se convierte en labialización




ku3'u2=i2




→
kui3'i2=i2





→
kwi3'i2=i2

→
kwi3'i2


2sg
=on5 (o =un5) después de cualquier 


a1,  a3 , a5  



o1,  o3 , o5   



u1,  u3 , u5   





i1, i3, i5




e1, e3, e5
se pierde la última sílaba de la raíz, vocal y tono juntos menos en los casos marcados en negritas. La única excepción es con una secuencia 5-1, que se mantiene el tono 1 de la sílaba final (lo mismo que pasa con un tono 2 precedido por cualquier tono). No hay palabras con tono 3-1. Si la secuencia es 1-1, se pierde el tono 1 de la segunda mora.
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,3,5) entre paréntesis
	xa1(a1)=on5 [xa1on5]
nda3 (a3)=on5 [nda3on5]
nda1(a5)=on5 [nda1on5]
	nda1'(a1)=on5 [nda1'on5]
xa5'(a)n1=on5 [xa5'on15]
ta1'(a3)=on5 [ta1'on5]
xa1'(a5)=on5 [xa1'on5]
	sa1n(a1)=on5 [sa1non5]
sa3n(a3)=on5 [sa3non5]
sa3t(a5)=on5 [sa3ton5]

	Se escribe con (o1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1
ko3(o3)=on5 [ko3on5]
ndo1(o5)=on5 [ndo1on5]
	no hay con tono 1

ko3'(o3)=on5 [ko3'on5]
yo3'(o5)=on5 [yo3'on5]
	so1k(o1)=on5 [so1kon5]
kwi3s(o3)=on5 [kwi3son5]
to3ko5=on5 [to3kon5]

	Se escribe con (u1,3,5) entre paréntesis
	ndu3tu1(u1)=un5 [ndu3tu1un5]
tu3(u3)=un5 [tu3un5]
tu3(u5)=un5 [tu3un5]
	ku1'(u1)=un5 [ku1'un5]
ku1'(u1)n=un5 [kun1'un5]
nu1'(u3)=un5 [nu1'(un5]
yu3'(u5)=un5 [yu3'un5]
	yu1k(u1)=un5 [yu1kun5]
ku3t(u3)=un5 [ku3tun5]
tu3t(u5)=un5 [tu3tun5]

	Se escribe con (i1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

**chi3(i3)=un5 [chiu3un5]
**xi1(i5)=un5 [xiu1un5]
	*xi5'(i)1=un5 [xiu5'un15]
ni1-xi1'(i1)=un5 [ni1-xiu1'un5]
chi3'(i3)=un5 [chiu3'un5]
si3'(i5)=un5 [siu3'un5]
	**ti1bi(1)=un5 [ti1byun5]
***pi3li(3)=un5 [pi3lyun5]
ji1ni(5)=un5 [ji1nyun5]

	Se escribe con (e1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

ku3ta3nde3(e3)=on5 [ku3ta3ndio3on5]
nde3(e5)=on5 [ndio3on5]
	kwe1'(e1)=on5 [kwe1'on5]
be3'(e3)=on5[bio3'on5]
ke3'(e5)=on5 [kio3'on5]
	pe1le(1)=on5 [pe1lyon5]
le15se(3)=on5 [le15syon5]
no hay con tono 5


Pregunta fonética: 


Determinar si efectivamente tu3u5=un5 (rodarás) es homófono con tu3u3=un5 (meterás)


Determinar si efectivamente tu3u5=e5 (rodaremos) es homófono con tu3u3=e5 (meteremos)


Medir el contraste nasal entre 



ku1'u1=un5 [ku1'un5] y ku1'un1=un5 [kun1'un5]




ka1'a1=on5 [ka1'on5] y ka1'an1=on5 [kan1'an5]



xa5'a2=on5 [xa5'on25] y xa5'an2=on5 [xan5'on25]
**Nótese que aunque ti1bi(1)=un5 se pronuncia [ti1byun15] el contorno 15 en la sílaba final no es resultado de la mantención del tono 1 de la raíz sino más bien de la regla que hace que una secuencia 1-5 o 1-4 se pronuncia 1-15 o 1-14, respectivamente. Se escribe, entonces, con la pérdida del tono 1. Y por regla fonológica



ti1bi(1)=un5
Regla de 1-5 → [1-15]

ti1bi(1)=un5→[ ti1biun15]

Regla de palatalización

CiV[no anterior: o, u, a]→ Cy V[no anterior: o, u, a]
***En los casos de una vocal en la cual se ha elidido el tono, quedando V(T), se entiende que la vocal, que siempre /i/ o /u/, se convierte en diptongo (o palatalización/labialización) y el tono de la mora es el tono del enclítico que le sigue. Véase también tabla siguiente bajo *i3'in(3)=un5, *ki1xin(1)=un5, *ti1xin(3)=un5, *ki3xin(5)=un5.
Nota que en los disilábicas que termina en /i3/ se mantiene la vocal y se pierde el tono: xi5xi3, xi1ni3, ku3ndi3xi3, ki3xi3, ki5xi3, ki3si3, ki5si3, ki3ni3. Solamente hay una excepción posible en que se mantiene la vocal y el tono:  pa1chi3ki3=un5 (significa 'tu cigarra (tipo de animal)', aunque es una palabra que se puede debatir no se posesiona.
=on5 (o =un5) después de cualquier 



a2  



o2


u2


i2





e2
se pierde la /a/ y se conserva el tono 2

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a)2 entre paréntesis*
	xa3(a)2=on5 [xo3on25]

	nda3'(a)2=on5 [ndo3'on25]
	ka3t(a)2=on5 [ka3ton25]

	Se escribe (o)2 entre paréntesis
	yo3(o)2=on5 [yo3on25]
	is1to3'(o)2=on5 [is1to3'on25]
	*xi3t(o)2=on5 [xi3ton25]

	Se escribe con (u)2 entre paréntesis
	ku3(u)2=un5 [ku3un25]
	ku3'(u)2=un5 [ku3'un25]
	*xa3t(u)2=un5 [xa3tun25]

	Se escribe con (i)2 entre paréntesis
	ndi3(i)2=un5 [ndyu3un25]
Ejemplo forz.
	si1si5'(i)2=un5

[si1syu5'un25]
	si3ki2=un5 [si3kyun25]

	Se escribe con (e)2 entre paréntesis
	kwe3(e)2=on5 [kwe3on25]
	ndi3kwe3'(e)2=on5

[ndi3kwe3'on25]
	no hay con tono 2


* No hay labialización dado que la vocal final de la raíz e inicial del enclítico son las mismas. Pero cuando la vocal del enclítico es no posterior (a, e, i) si ocurre la labialización.

Fonética: checar labialización en 


is1to3'(o)2=an5

parece que se pronuncia is1twa3'an25
Nótese que una /i/ final se mantiene antes de =un5, palatalizando la consonante anterior




si3ki2=un5  → 
si3kyun25  
=on5 (o =un5) después de cualquier 



an1,  an3 , an5   


un1,  un3 , un5   





in1, in3, in5



Nota: No hay palabras que terminan en on1,3,5 ni  en1,3,5 (menos le3en5, 'semen')
se pierde la vocal y tono final de raíz. Pero cuando una raíz con vocal larga o con vocal rearticuladas tiene una vocal final nasal, aunque se pierda esta vocal la nasalización de la raíz se queda. Para indicar esta nasalización constante se escribe la /n/ afuera de los paréntesis, por ejemplo, (a3)n. Esta convención se mantiene en todos los casos.
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a1,3,5)n
	ka1(a1)n=on5 [ka1on5] ( [ko1on5]
ka1(a3)n=on5 [ka1on5] ( [ko1on5]
ta3(a5)n=on5 [ta3on5] ( [to3on5]
	xa1'(a1)n=on5 [xa1'on5] ( [xo1'on5]
no hay con tono 3

no hay con tono 5
	no hay con tono 1

no hay con tono 3 ka1x(an5)=on5 [ka1xon5]

	No hay (on1,3,5)
	no hay con tono 1

no hay con tono 3

no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5

	Se escribe como (u1,3,5)n
	tu1(u1)n=un5 (Imp. inflexionar)
ku3-tu3(u3)n=un5

tu1(u5)n=un5
	ku1'(u1)n=un5

tu1'(u3)n=un5

siu5'(u5)n=un5
	su1k(un1)=un5
ku3ch(un3)=un5
tu3t(un5)=un5

	Se escribe como (i1,3,5)n 
	no hay con tono 1

ti3(i3)n=un5

i3(i5)n=un5
	xi5'(i)1=un5 chi3'(i3)=un5

si3'(i5)=un5
pero

*i3'in(3)=un5
	*ki1xin(1)=un5

*ti1xin(3)=un5

*ki3xin(5)=un5

	No hay (en1,3,5) (le3en5 no se usa en forma poseída)
	no hay con tono 1

no hay con tono 3

no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5
	no hay con tono 1
no hay con tono 3
no hay con tono 5


*Nótese que las palabras en que se queda una vocal (i) sin tono, se pronuncia como diptongo (o palatalización) con el tono de la mora siendo el del enclítico. Nótese que esto ocurre solamente con la vocal /i/ en palabras disilábicas (marcadas en negritas)


ki1xin(1)=un5 →  ki1xyun5
=on5 (o =un5) después de cualquier 




an2  




un2


Nota: No hay palabras que terminan en on2 ni en2

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a)2n *
	ka3(a)2n=on5
	xa3'(a) 2n=on5
	no hay con tono 2

	Se escribe como (u)2n 
	tu3(u)2n=un5
	no hay con tono 2
	yu3k(un)2=un5

	Se escribe como (i)2n 
	ba15 kwi5(i)n2=un5
	no hay con tono 2
	i3tin2=un5


3sgMasc

=ra1, =ra3
final de frase

=ra1, =ra2
medial

después de cualquier


a1, a2, a3, a5


o1, o2, o3, o5



u1, u2, u3, u5



i1, i2, i3, i5





e1, e2, e3, e5
Final de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=ra1

ya3a2=ra1
nda3a3=ra3

nda1a5=ra3
	nda1'a1=ra1
nda3'a2=ra1
ta1'a3= ra3

xa1'a5=ra3
	sa1na1=ra1

ka3ta2=ra1
ka3ta3=ra3
sa3ta5=ra3

	Se escribe con o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=ra3
ndo1o5=ra3
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ra1
ko3'o3=ra3
yo3'o5=ra3
	so1ko1=ra1

ku3-so3ko2=ra1
kwi3so3=ra3

to3ko5=ra3

	Se escribe con u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ra1

ku3u2=ra1
tu3u3=ra3

tu3u5=ra3
	ku1'u1=ra1

ku3'u2=ra1
nu1'u3=ra3

yu3'u5=ra3
	yu1ku1=ra1
tu3tu2=ra1
ku3tu3=ra3
tu3tu5=ra3

	Se escribe con i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ra1
chi3i3=ra3
xi1i5=ra3
	xi5'i1=ra1

si1si5'i2=ra1
chi3'i3=ra3

si3'i5=ra3
	ti1bi1=ra1

ti3bi2=ra1

pi3li3=ra3

ji1ni5=ra3

	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=ra1
ku3ta3nde3e3=ra3

nde3e5=ra3
	kwe1'e1=ra1

ndi3kwe3'e2=ra1
be3'e3=ra3

ke3'e5=ra3
	pe1le1=ra1

no hay con tono 2

le15se3=ra3

no hay con tono 5


Nunca hay elisión. Se utiliza =ra1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 y =ra3 cuando la raíz termina en 3 o 5.
Mitad de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con a1,2, 3,5 no hay elisión
	xa1a1=ra1

ya3a2=ra1
nda3a3=ra2

nda1a5=ra2
	nda1'a1=ra1
nda3'a2=ra1
ta1'a3= ra2

xa1'a5=ra2
	sa1na1=ra1

ka3ta2=ra1
ka3ta3=ra2
sa3ta5=ra2

	Se escribe con o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=ra2
ndo1o5=ra2
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ra1
ko3'o3=ra2
yo3'o5=ra2
	so1ko1=ra1

ku3-so3ko2=ra1
kwi3so3=ra2

to3ko5=ra2

	Se escribe con u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ra1

ku3u2=ra1
tu3u3=ra2

tu3u5=ra2
	ku1'u1=ra1

ku3'u2=ra1
nu1'u3=ra2

yu3'u5=ra2
	yu1ku1=ra1
tu3tu2=ra1
ku3tu3=ra2
tu3tu5=ra2

	Se escribe con i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ra1
chi3i3=ra2
xi1i5=ra2
	xi5'i1=ra1

si1si5'i2=ra1
chi3'i3=ra2

si3'i5=ra2
	ti1bi1=ra1

ti3bi2=ra1

pi3li3=ra2

ji1ni5=ra2



Tampoco hay elisión en posición medial. Se utiliza =ra1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 pero =ra2 (y no =ra3, como ocurre a final de frase) cuando la raíz termina en 3 o 5.

Con vocal final nasal ocurre lo mismo. No hay elisión y el carácter nasal de la raíz en su enteridad (cuando es vocal larga o rearticulada) o de la última sílaba de la raíz, cuando es disilábica, se mantiene antes de =ra1,2,3).

3sgFem

=an5 (o =en5) después de cualquier


a1,  a3 , a5  



o1,  o3 , o5   



u1,  u3 , u5   





i1, i3, i5




e1, e3, e5
se pierde la vocal y tono final de la raíz, menos en las excepciones señaladas en negritas.

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,3,5) entre paréntesis
	xa1(a1)=en5
nda3(a3)=en5

nda1(a5)=en5
	nda1'(a1)=en5
ta1'(a3)=en5

xa1'(a5)=en5
	sa1n(a1)=en5

sa3n(a3)=en5
sa3t(a5)=en5

	Se escribe con (o1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1
ko3(o3)=an5

ndo1(o5)=an5
	no hay con tono 1

ko3'(o3)=an5

yo3'(o5)=an5
	*so1ko(1)=an5
*kwi3so(3)=an5

*to3ko(5)=an5

	Se escribe con (u1,3,5) entre paréntesis
	*ndu3tu1(u1)=an5
tu3(u3)=an5

tu3(u5)=an5
	ku1'(u1)n=an5 [kwa1'an5]
nu1'(u3)=an5 [nwa1'an5]
yu3'(u5)=an5 [ywa3'an5]
	*yu1ku(1)=an5 [yu3kwan5]
*ku3tu(3)=an5 [ku3twan5]
*tu3tu(5)=an5 [tu3twan5]

	Se escribe con (i1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

**chi3(i3)=an5

**xi1(i5)=an5
	xi5'(i1)=an5

chi3'(i3)=an5

si3'(i5)=an5 [sya3'an5]
pero

*i3'in(3)=an5
	**ti1bi(1)=an5

**pi3li(3)=an5

**ji1ni(5)=an5

**ki1xin(1)=an5

**ti1xin(3)=an5

**ki3xin(5)=an5

	Se escribe con (e1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

ku3ta3nde3(e3)=an5

nde3(e5)=an5
	kwe1'(e1)=an5

be3'(e3)=an5

ke3'(e5)=an5
	**pe1le1=an5

**le15se(3)=an5

no hay con tono 5


Una raíz de /i/ larga y tono 5 se comporta igual antes de =un5 y =an5.  Por ejemplo xi1(i5)=un5 y xi1(i5)=an5. También con vocal rearticulada y tono final 5. Compara si3'(i5)=an5 y si3'(i5)=un5. 
Si el tono final de la raíz es diferente al del 5 del enclítico también se elide. Nota: chi3(i3)=an5 y chi3(i3)=un5 o chi3'(i3)=an5 pero chi3'(i3)=un5.
 La única excepción es *i3'in(3)=un5 y *i3'in(3)=an5 palabras en las cuales se mantiene la /i/ de la raíz rearticulada que adopta el tono del enclítico.
Fonética: checar tono de 

i3'in=an5   or si es más como

i3'y=an5

i3'in=un5   or si es más como

i3'y=un5
Que se espera sea i3'in5=an5 con el tono 5 del enclítico asignado a la mora final de la raíz.

El comportamiento del enclítico =an5 (=en5) es muy parecido al del =on5 (=un5) con el mismo proceso de palatalización después de las vocales anteriores /i/ y /e/. Nota que en todos los casos de palatalización y labialización en palabras de vocales rearticuladas siempre hay la opción (quizás según el hablante) de no palatalizar o labializar. Asi algunos pronuncia [sya3'an5] y otros [si3'an5].
En palabras disilábicas la palatalización y labialización es casi universal menos en casos de pronunciación muy cuidada. Nota la diferencia importante es la labialización y palatalización en las formas marcadas con * (para labialización) y ** (para palatalización) 
	Escritura
	Pronunciación

	so1ko(1)=an5
kwi3so(3)=an5

to3ko(5)=an5
	so1kwan5
kwi3swan5

to3kwan5

	yu1ku(1)=an5
ku3tu(3)=an5
tu3tu(5)=an5
	yu1kwan5
ku3twan5
tu3twan5


	Escritura
	Pronunciación

	ti1bi(1)=an5

pi3li(3)=an5

ji1ni(5)=an5
	ti1byan5

pi3lyan5

ji1nyan5


=an5 (o =en5) después de cualquier



a2 



o2 



u2





i2




e2
se pierde la vocal final de raíz y se conserva el tono 2

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a)2 entre paréntesis*
	xa3(a)2=en5

	nda3'(a)2=en5 
	ka3t(a)2=en5

	Se escribe (o)2 entre paréntesis
	yo3(o)2=an5
	is1to3'(o)2=an5
	xi3to2=an5

	Se escribe con (u)2 entre paréntesis
	ku3(u)2=an5
	ku3'(u)2=an5
	xa3tu2=an5

	Se escribe con (i)2 entre paréntesis
	ndi3(i)2=an5
	si1si5'(i)2=an5
	si3ki2=an5

	Se escribe con (e)2 entre paréntesis
	kwe3(e)2=an5
	ndi3kwe3'(e)2=an5
	no hay con tono 2


	Escritura
	Pronunciación

	xi3to2=an5
xa3tu2=an5

si3ki2=an5
	xi3twan25

xa3twan25

si3kyan25


Ocurre la misma labialización y palatalización señalada arriba. 
Sigue el mismo patrón en cuanto a la nasalización de la raíz en los casos ya notados.
Cosa manipulable

=aT =eT
Frase final

=a1, =a2, =a3


=e1, =e2, =e3 después de cualquier raíz que termina en 



a1, a2, a3, a5



o1, o2, o3, o5




u1, u2, u3, u5




i1, i2, i3, i5





e1, e2, e3, e5


Final de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a1,2, 3,5)
	xa1(a1)=e1 [xe1e1]

ya3(a2)=e2 [ye3e2]

nda3(a3)=e3 [nde3e3]

*nda1a5=e3 [nde1e14]
	nda1'(a1)=e1 [nda1'e1 ]

nda3'(a2)=e2 [nda3'e2 ]

ta1'(a3)=e3 [ta1'e3 ]
xa1'a5=e3 [xa1'e14 ]
	sa1n(a1)=e1 [sa1ne1]
ka3t(a2)=e2 [ka3te2]
ka3t(a3)=e3 [ka3te3]

sa3ta5=e3 [sa3te53]

	Se escribe como (o1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

yo3(o2)=a2 [yo3a2]
ko3(o3)=a3 [kwa3a3]
ndo1(o)5=a3 [ndw1a14]
	no hay con tono 1

is1to3'(o2)=a2 [is1twa3'a2]

ko3'(o3)=a3 [kwa3'a3]
yo3'(o)5=a3 [yo3'a14]
	so1ko(1)=a1 [so1kwa1]
ku3-so3ko(2)=a2 [ku3-so3kwa2]

kwi3so(3)=a3 [kwi3swa3]
to3ko5=a3 [to3kwa14]

	Se escribe como (u1,2, 3,5)
	ndu3tu1(u1)=a1 [ndu3twa1a1]
ku3(u2)=a2 [kwa3a2]

tu3(u3)=a3 [twa3a3]
tu3(u)5=a3 [tw3a4]
	ku1'(u1)=a1 [kwa1'a1]
ku3'(u2)=a2 [kwa3'a2]

nu1'(u3)=a3 [nwa1'a3]
yu3'(u)5=a3 [ywa3'a4)]
	yu1ku(1)=a1 [yu1kwa1]

tu3tu(2)=a2 [tu3twa2]

ku3tu(3)=a3 [ku3twa3]

tu3tu5=a3 [tu3twa4]

	Se escribe como (i1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

ndi3(i2)=a2 [ndya3a2]

chi3(i3)=a3 [chya3a3]
xi1(i)5=a3 [xya1a14]
	xi5'i1=a1 [xya5'a1]
si1si5'(i2)=a2 [si1sya5'a2]

chi3'(i3)=a3 [chya3'a3]
si3'(i)5=a3 [sya3'a4]
	ti1bi(1)=a1 [ti1bya1]
ti3bi(2)=a2 [ti3bya2]
pi3li(3)=a3 [pi3lya3]
ji1n(i)5=a3 [ji1nya4]

	Se escribe como (e1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

kwe3(e2)=a2 [kwe3a2)]
ku3ta3nde3(e3)=a3 [ku3ta3nde3a3]
nde3(e)5=a3 [nde3a4]
	kwe1'(e1)=a1 [kwe1'a1)]
ndi3kwe3'(e2)=a2 [ndi3kwe3'a2]
be3'(e3)=a3 [bya3'a3]
ke3'(e)5=a3 [kya3'a4]
	pe1le(1)=a1 [pe1lya1]
no hay con tono 2

le15se(3)=a3 [le15sya3]
no hay con tono 5


Regla fonológica

53 → 4
Por ejemplo, en la forma nda1a5=e3 se mantiene en la ortografía a5 y se entiende que a5=e3 → e4
1-4, 1-5→ 1-14, 1-15  Esto es, un tono alto que sigue un tono bajo (1) se articula como ascendente, 14, 15. Nota que no se escribe el contorno ascendente de la segunda mora, p. ej., nda1a5 → [nda1a15]
Fonetica: checar

Palabras de 1-5 se debe estudiar para ver que tan ascendente el segundo mora. Se debe comparar con 3-5 y 5-5
Comparar   ti1in4  tu1un4   (prieto) tu1un5 (carbón) tu3un5  (persona morena)



ti3in5=2


y buscar otros de 53 final para elicitation.

La vocal /e/ del enclítico ocurre solamente después de una raíz que termina en /a/, lo mismo que ocurre con la 3sgFem =an5 y =en5. Refleja un proceso de disimilación.

El enclítico de cosa después de una raíz que termina en tono 5 se pronuncia con tono 4. Esto parece reflejar una tensión entre el efecto del tono básico del enclítico, que se hipotesiza sea 3 y el efecto del tono final de la raíz, 5. El resultado es el tono 4 aunque hay que verificar esto acústicamente. De todos maneras en la escritura práctica se deja la secuencia 53 (p. ej., nde3(e)5=a3; véase regla fonológica 53→4.
Labialización y palatalización:

La labialización o palatalización de la consonante final de la raíz ocurre cuando le sigue /o/ y /u/ (que resultan en labialización) o /i/ y /e/ (que resultan en palatalización). Vease los siguientes ejemplos
	Morfofonémica
	Pronunciación
	Ortografía

	ko3o3=a3 


	[kwa3a3]
	ko3(o3)=a3

	ko3'o3=a3
	 [kwa3'a3]
	ko3'(o3)=a3

	kwi3so3=a3
	 [kwi3swa3]
	kwi3so(3)=a3

	ndi3i2=a2
nde3(e)5=a3  [ndia3a4]
	[ndya3a2]


	ndi3(i2)=a2


	chi3'i3=a3

ti3bi2=a2 
	 [chya3'a3]
 [ti3bya2]
	chi3'(i3)=a3

ti3bi(2)=a2


Cuando el enclítico es a final de frase y le antecede un tono 5 de la raíz, el tono del enclítico se pronuncia como tono 4. Para representar esto escribimos, por ejemplo






nda1(a)5=e3
Se pronuncia 


[nde1e14]

Una secuencia final de =53 →  4. Pero si el tono de la primera sílaba es 1, entonces 1-4 se pronuncia 1-14 (igual que la secuencia 1-5 se pronuncia 1-15)


En la ortografía práctica sin embargo, se deja la secuencia final como 53.
Frase medial

=a1, =a2


=e1, =e2
después de cualquier 


a1, a3, a3, a5



o1, o2, o3, o5




u1, u2, u3, u5 






i1, i2, i3, i5





e1, e2, e3, e5
Mitad de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como (a1,2, 3,5)
	xa1(a1)=e1 [xe1e1]

ya3(a2)=e2 [ye3e2]

nda3(a3)=e2 [nde3e2]

nda1(a)5=e2 [nde1e42]
	nda1'(a1)=e1 [nde1'e1 ]

nda3'(a2)=e2 [nde3'e2 ] ta1'(a3)=e2 [te1'e32]
xa1'(a)5=e2 [xe1'e52]
	sa1n(a1)=e1 [sa1ne1]
ka3t(a2)=e2 [ka3te2]
ka3t(a3)=e2 [ka3te2]
sa3t(a)5=e2 [sa3te52]

	Se escribe como (o1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

yo3(o2)=a2 [yo3a2]
ko3(o3)=a2 [ko3a2]
ndo1(o)5=a2 [ndo1a42]
	no hay con tono 1

is1to3'o2=a2 [is1twa3'a2]

ko3'(o3)=a2 [kwa3'a2]
yo3'(o)5=a2 [yo3'a42]
	so1ko1=a1 [so1kwa1]
ku3-so3ko2=a2 [ku3-so3kwa2]

kwi3so3=a2 [kwi3swa2]
to3k(o)5=a2 [to3kwa42]

	Se escribe como (u1,2, 3,5)
	ndu3tu1(u1)=a1 [ndu3twa1a1]
ku3(u2)=a2 [kwa3a2]

tu3(u3)=a2 [twa3a2]
tu3(u)5=a2 [tu3a42]
	ku1'(u1)=a1 [kwa1'a1]
ku3'(u2)=a2 [kwa3'a2]

nu1'(u3)=a2 [nwa1'a32]
yu3'(u)5=a2 [ywa3'a42)]
	yu1ku(1)=a1 [yu1kwa1]

tu3tu(2)=a2 [tu3twa2]

ku3tu(3)=a2 [ku3twa2]

tu3t(u)5=a2 [tu3twa42]

	Se escribe como (i1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

ndi3(i2)=a2 [ndya3a2]

chi3(i3)=a2 [chya3a2]
xi1(i)5=a2 [xya1a42]
	xi5'i1=a1 [xya5'a1]
si1si5'(i2)=a2 [si1sya5'a2]

chi3'(i3)=a2 [chya3'a2]
si3'(i)5=a2 [sya3'a42]
	ti1bi(1)=a1 [ti1bya1]
ti3bi(2)=a2 [ti3bya2]
pi3li(3)=a2 [pi3lya2]
ji1n(i)5=a2 [ji1nya42]

	Se escribe como (e1,2, 3,5)
	no hay con tono 1

kwe3(e2)=a2 [kwe3a2]
ku3ta3nde3(e3)=a2 [ku3ta3nde3a2]
nde3(e)5=a2 [ndia3a42]
	kwe1'e1=a1 [kwe1'a1]
ndi3kwe3'e2=a2 [ndi3kwe3'a2]
be3'(e3)=a2 [bya3'a2]
ke3'(e)5=a2 [kya3'a42]
	pe1le1=a1 [pe1lya1]
no hay con tono 2

le15se3=a2 [le15sya2]
no hay con tono 5


El cambio en posición medial es simplemente la reducción del tono 3 del enclítico a tono 2. Todo lo demás sigue igual en cuanto a a 
Animal, madera, agua

=ri5


animal

=run5

madera

=ra5


agua

después de cualquier 




a1, a3, a5



o1, o3, o5



u1, u3, u5



i1, i3, i5
antes de =ri5
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=ri5

ya3a2=ri5
nda3a3=ri5

nda1a5=ri5
	nda1'a1=ri5
nda3'a2=ri5
ta1'a3=ri5

xa1'a5=ri5
	ka1nda1=ri5

ka3ta2=ri5
ka3ta3=ri5
sa3ta5=ri5

	Se escribe como o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2=ri5
ko3o3=ri5

so1o5=ri5
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ri5
ko3'o3=ri5

yo3'o5=ri5
	so1ko1=ri5

ku3so3ko2=ri5
kwi3so3=ri5

to3ko5=ri5

	Se escribe como u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ri5

ku3u2=ri5
tu3u3=ri5

tu3u5=ri5
	ku1'u1=ri5

ku3'u2=ri5
nu1'u3=ri5

yu3'u5= ri5
	yu1ku1=ri5
tu3tu2=ri5
ku3tu3=ri5
tu3tu5=ri5

	Se escribe como i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ri5
chi3i3=ri5

xi1i5=ri5
	xi5'i1=ri5
si1si5'i2=ri5
chi3'i3=ri5

si3'i5=ri5
	ti1bi1=ri5
ti3bi2=ri5
pi3li3=ri5
ji1ni5=ri5


	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=ri5
ku3ta3nde3e3=ri5

nde3e5=ri5
	kwe1'e1=ri5

ndi3kwe3'e2=ri5
be3'e3=ri5

ke3'e5=ri5
	pe1le1=ri5

no hay con tono 2

le15se3=ri5

no hay con tono 5


antes de =run5
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=run5

ya3a2=run5
nda3a3=run5

nda1a5=run5
	nda1'a1=run5
nda3'a2=run5
ta1'a3=run5

xa1'a5=run5
	sa1na1=run5

ka3ta2=run5
ka3ta3=run5
sa3ta5=run5

	Se escribe como o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2=run5
ko3o3=run5

so1o5=run5
	no hay con tono 1

is1to3'o2=run5
ko3'o3=run5

yo3'o5=run5
	so1ko1=run5

ku3so3ko2=run5
kwi3so3=run5

to3ko5=run5

	Se escribe como u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=run5

ku3u2=run5
tu3u3=run5

tu3u5=run5
	ku1'u1=run5

ku3'u2=run5
nu1'u3=run5

yu3'u5= run5
	yu1ku1=run5
tu3tu2=run5
ku3tu3=run5
tu3tu5=run5

	Se escribe como i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=run5
chi3i3=run5

xi1i5=run5
	xi5'i1=run5
si1si5'i2=run5
chi3'i3=run5

si3'i5=run5
	ti1bi1=run5
ti3bi2=run5
pi3li3=run5
ji1ni5=run5

	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=run5
ku3ta3nde3e3=run5

nde3e5=run5
	kwe1'e1=run5

ndi3kwe3'e2=run5
be3'e3=run5

ke3'e5=run5
	pe1le1=run5

no hay con tono 2

no hay con tono 3

no hay con tono 5


 antes de =ra5
Ejemplos forzados semánticamente se marca en gris. Sin embargo, cualquier palabra con =ra5 seguiría el patrón sin cambio de la raíz.
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=ra5

ya3a2=ra5
nda3a3=ra5

nda1a5=ra5 
	nda1'a1=ra5 E. Forz.
nda3'a2=ra5 E. Forz.
ta1'a3=ra5 E. Forz.
xa1'a5=ra5 E. Forz.
	sa1na1=ra5 E. Forz.
ka3ta2=ra5
ka3ta3=ra5 E. Forz.
sa3ta5=ra5 E. Forz.

	Se escribe como o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2=ra5
ko3o3=ra5

no hay posesionable con tono 5
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ra5 E. Forz.
ko3'o3=ra5

yo3'o5=ra5 E. Forz.
	so1ko1=ra5 E. Forz.
ku3so3ko2=ra5 E. Forz.
kwi3so3=ra5

to3ko5=ra5 E. Forz.

	Se escribe como u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ra5 E. Forz.
ku3u2=ra5 E. Forz.
tu3u3=ra5 E. Forz.
tu3u5=ra5 E. Forz.
	ku1'u1=ra5 E. Forz.
ku3'u2=ra5 E. Forz.
nu1'u3=ra5 E. Forz.
yu3'u5= ra5
	yu1ku1=ra5 E. Forz.
tu3tu2=ra5 E. Forz.
ku3tu3=ra5 E. Forz.
tu3tu5=ra5 E. Forz.

	Se escribe como i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ra5 E. Forz.
chi3i3=ra5 E. Forz.
xi1i5=ra5 E. Forz.
	xi5'i1=ra5 E. Forz.
si1si5'i2=ra5 E. Forz.
chi3'i3=ra5 E. Forz.
si3'i5=ra5 E. Forz.
	ti1bi1=ra5 E. Forz.
ti3bi2=ra5 E. Forz.
pi3li3=ra5 E. Forz.
ji1ni5=ra5 E. Forz.


	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=ra5 E. Forz.
ku3ta3nde3e3=ra5 E. Forz.
nde3e5=ra5
	kwe1'e1=ra5 E. Forz.
ndi3kwe3'e2=ra5 E. Forz.
be3'e3=ra5 E. Forz.
ke3'e5=ra5 E. Forz.
	pe1le1=ra5 E. Forz.
no hay con tono 2

le15se3=ra5 E. Forz.
no hay con tono 5


No hay elisión ni hay cambio de raíz antes de =ri5, =run5, =ra5 en contexto alguno. Con vocal final nasal ocurre lo mismo. No hay elisión y el carácter nasal de la raíz en su enteridad (cuando es vocal larga o rearticulada) o de la última sílaba de la raíz, cuando es disilábica, se mantiene).

1plIncl

=e5 (o =o5) después de cualquier



a1,  a3 , a5  




o1,  o3 , o5   




u1,  u3 , u5   






i1, i3, i5





e1, e3, e5
se pierde la vocal y tono final de raíz (con las excepciones notadas en negritas)

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,3,5) entre paréntesis
	xa1(a1)=e5 [xe1e5]
nda3(a3)=e5 [nde3e5]
nda1(a5)=e5 [nde1e5]
	nda1'(a1)=e5 [nde1'e5]
ta1'(a3)=e5 [te1'e5]
xa1'(a5)=e5 [xe1'e5]
	sa1n(a1)=e5 [sa1nde5]

sa3n(a3)=e5 [sa3nde5]

sa3t(a5)=e5 [sa3te5]

	Se escribe con (o1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1
ko3(o3)=e5 [ko3e5]
ndo1(o5)=e5 [ndo1e5]
	no hay con tono 1

*ko3'(o3)=e5 [kwe3'e5]
+yo3'(o5)=e5 [ywe3'e5]
	*so1ko(1)=e5 [so1kwe5]
*kwi3so(3)=e5 [kui3swe5]
*to3ko(5)=e5 [to3kwe5]

	Se escribe con (u1,3,5) entre paréntesis
	*ndu3tu1(u1)=e5 [ndu3tue1e5]
+tu3(u3)=e5 [twe3e5]
+tu3(u5)=e5 [twe3e5]
	*ku1'(u1)=e5 [kwe1'e5]
*nu1'(u3)=e5 [nwe1'e5]
+yu3'(u5)=e5 [ywe3'e5]
	*yu1ku(1)=e5 [yu1kwe5]
*ku3tu(3)=e5 [ku3twe5]
*tu3tu(5)=e5 [tu3twe5]

	Se escribe con (i1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

**chi3(i3)=o5 chio3o5
**xi1(i5)=o5 [xyo1o5]
	***xi5'(i)1=o5 [xi5'o15]
*chi3'(i3)=o5 [chyo3'o5]
*si3'(i5)=o5 [syo3'o5]
	**ti1bi(1)=o5 [ti1byo5]
**pi3li(3)=o5 [pi3lyo5]
**ji1ni(5)=o5 [ji1nyo5]

	Se escribe con (e1,3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

ku3ta3nde3(e3)=o5 [ku3ta3nde3o5]
**nde3(e5)=o5 [ndyo3o5]
	kwe1'(e1)=o5 [kwe1'o5]
**be3'(e3)=o5 [byo3'o5]
**ke3'(e5)=o5 [kyo3'o5]
	**pe1le1=o5 [pe1lyo5]
**le15se(3)=o5 [le15syo5]

no hay con tono 5


+ son homófonos aunque de raices distintos.
Checar fonética entre 




=en5 (3sgFem, que se utilza solamente en raices que terminan con /a/)




=e5   (1plIncl, que se utiliza solamente en raices que terminan con /a/)

Como hay regla de nasalización progresiva


sa1na1=en5
→ sa1n(a1)=en5 (su mascota de ella) → sa1nẽ5

sa1na1=e5
→ sa1n(a1)=e5 (nuestra mascota) → sa1nẽ5
!Para desambiguar se convierte n→nd, evitando la nasalizacion progresiva de =e5
Regla ***Se mantiene el tono 1 por estar en una secuencia 5-1 antes de un enclítico de tono 5.

Labialización y palatalización de palabras de vocal larga o rearticulada
Labialización




CV[o,u]'?V[o,u]=[a,e,i] 
→
Cw[a,e,i]'?[a,e,i]

Por ejemplo





tu3(u3)=e5 

→
[twe3e5]




nu1'(u3)=e5 

→
[nwe1'e5]
Palatalización




CV[i]'?V[i]=[a,o,u] 
→
Cy[a,o,u]'?[a,o,u]

Por ejemplo





xi1(i5)=o5 

→
[xyo1o5]



si3'(i5)=o5 

→
[syo3'o5]
Palabras disilábicas: Labialización y palatalización en las formas marcadas con * (para labialización) y ** (para palatalización)

	Escritura
	Pronunciación

	so1ko(1)=e5
kwi3so(3)=e5

to3ko(5)=e5
	so1kwe5
kwi3swe5

to3kwe5

	yu1ku(1)=e5
ku3tu(3)=e5
tu3tu(5)=e5
	yu1kwe5
ku3twe5
tu3twe5


	Escritura
	Pronunciación

	ti1bi(1)=o5

pi3li(3)=o5

ji1ni(5)=o5
	ti1byo5

pi3lyo5

ji1nyo5


=e5 (o =o5) después de cualquier


a2  




o2



u2



i2



e2
se pierde la vocal final de la raíz y se conserva el tono 2

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a)2 entre paréntesis*
	xa3(a)2=e5
	nda3'(a)2=e5 
	ka3t(a)2=e5

	Se escribe (o)2 entre paréntesis
	yo3(o)2=e5
	is1to3'(o)2=e5
	*xi3to2=e5

	Se escribe con (u)2 entre paréntesis
	ku3(u)2=e5
	ku3'(u)2=e5
	*xa3tu2=e5

	Se escribe con (i)2 entre paréntesis
	ndi3(i)2=o5
	si1si5'(i)2=o5
	**si3ki2=o5

	Se escribe con (e)2 entre paréntesis
	kwe3(e)2=o5
	ndi3kwe3'(e)2=o5
	no hay con tono 2


	Escritura
	Pronunciación

	xi3to2=e5

xa3tu2=e5

si3ki2=o5
	xi3twe25

xa3twe25

si3kyo25


Sigue el mismo patrón en cuanto a la nasalización de la raíz.

Checar fonética

yo3(o)2=e5
→
ywe3e25

1plExcl

=ndu1, =ndu3
final de frase

=ndu1, =ndu2
medial

después de cualquier


a1, a2, a3, a5


o1, o2, o3, o5



u1, u2, u3, u5



i1, i2, i3, i5





e1, e2, e3, e5
Final de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=ndu1

ya3a2=ndu1
nda3a3=ndu3

nda1a5=ndu3
	nda1'a1=ndu1
nda3'a2=ndu1
ta1'a3= ra3

xa1'a5=ndu3
	sa1na1=ndu1

ka3ta2=ndu1
ka3ta3=ndu3
sa3ta5=ndu3

	Se escribe con o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=ndu3
ndo1o5=ndu3
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ndu1
ko3'o3=ndu3

yo3'o5=ndu3
	so1ko1=ndu1

ku3-so3ko2=ndu1
kwi3so3=ndu3

to3ko5=ndu3

	Se escribe con u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ndu1

ku3u2=ndu1
tu3u3=ndu3

tu3u5=ndu3
	ku1'u1=ndu1

ku3'u2=ndu1
nu1'u3=ndu3

yu3'u5=ndu3
	yu1ku1=ndu1
tu3tu2=ndu1
ku3tu3=ndu3
tu3tu5=ndu3

	Se escribe con i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ndu1
chi3i3=ndu3

xi1i5=ndu3
	xi5'i1=ndu1

si1si5'i2=ndu1
chi3'i3=ndu3

si3'i5=ndu3
	ti1bi1=ndu1

ti3bi2=ndu1

pi3li3=ndu3

ji1ni5=ndu3

	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=ndu1
ku3ta3nde3e3=ndu3

nde3e5=ndu3
	kwe1'e1=ndu1

ndi3kwe3'e2=ndu1
be3'e3=ndu3

ke3'e5=ndu3
	pe1le1=ndu1

no hay con tono 2

le15se3=ndu3

no hay con tono 5


En resumen, no hay elisión y se utiliza =ndu1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 y =ndu3 cuando la raíz termina en 3 o 5.

Mitad de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,2, 3,5) entre paréntesis
	xa1a1=ndu1

ya3a2=ndu1
nda3a3=ndu2

nda1a5=ndu2
	nda1'a1=ndu1
nda3'a2=ndu1
ta1'a3= ra2

xa1'a5=ndu2
	sa1na1=ndu1

ka3ta2=ndu1
ka3ta3=ndu2
sa3ta5=ndu2

	Se escribe con (o1,2, 3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=ndu2
ndo1o5=ndu2
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ndu1
ko3'o3=ndu2

yo3'o5=ndu2
	so1ko1=ndu1

ku3-so3ko2=ndu1
kwi3so3=ndu2

to3ko5=ndu2

	Se escribe con (u1,2, 3,5) entre paréntesis
	ndu3tu1u1=ndu1

ku3u2=ndu1
tu3u3=ndu2

tu3u5=ndu2
	ku1'u1=ndu1

ku3'u2=ndu1
nu1'u3=ndu2

yu3'u5=ndu2
	yu1ku1=ndu1
tu3tu2=ndu1
ku3tu3=ndu2
tu3tu5=ndu2

	Se escribe con (i1,2, 3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

ndi3i2=ndu1
chi3i3=ndu2

xi1i5=ndu2
	xi5'i1=ndu1

si1si5'i2=ndu1
chi3'i3=ndu2

si3'i5=ndu2
	ti1bi1=ndu1

ti3bi2=ndu1

pi3li3=ndu2

ji1ni5=ndu2


En resumen, en media de la frase no hay elisión. Se utiliza =ndu1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 pero =ndu2 (y no =ndu3, como ocurre a final de frase) cuando la raíz termina en 3 o 5.

Con vocal final nasal ocurre lo mismo. No hay elisión y el carácter nasal de la raíz en su enteridad (cuando es vocal larga o rearticulada) o de la última sílaba de la raíz, cuando es disilábica, se mantiene antes de =ndu1,2,3).

2pl

=ndo5 después de cualquier


a1,  a3 , a5



o1,  o3 , o5



u1,  u3 , u5



i1, i3, i5
	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe como a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=ndo5

ya3a2=ndo5
nda3a3=ndo5

nda1a5=ndo5
	nda1'a1=ndo5
nda3'a2=ndo5
ta1'a3=ndo5

xa1'a5=ndo5
	sa1na1=ndo5

ka3ta2=ndo5
ka3ta3=ndo5
sa3ta5=ndo5

	Se escribe como o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2=ndo5
ko3o3=ndo5
ndo1o5=ndo5
	no hay con tono 1

is1to3'o2=ndo5
ko3'o3=ndo5
yo3'o5=ndo5
	so1ko1=ndo5

ku3so3ko2=ndo5
kwi3so3=ndo5

to3ko5=ndo5

	Se escribe como u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=ndo5

ku3u2=ndo5
tu3u3=ndo5

tu3u5=ndo5
	ku1'u1=ndo5

ku3'u2=ndo5
nu1'u3=ndo5

yu3'u5= ndo5
	yu1ku1=ndo5
tu3tu2=ndo5
ku3tu3=ndo5
tu3tu5=ndo5

	Se escribe como i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=ndo5
chi3i3=ndo5
xi1i5=ndo5
	xi5'i1=ndo5
si1si5'i2=ndo5
chi3'i3=ndo5

si3'i5=ndo5
	ti1bi1=ndo5
ti3bi2=ndo5
pi3li3=ndo5
ji1ni5=ndo5


	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=ndo5
ku3ta3nde3e3=ndo5

nde3e5=ndo5
	kwe1'e1=ndo5

ndi3kwe3'e2=ndo5
be3'e3=ndo5

ke3'e5=ndo5
	pe1le1=ndo5

no hay con tono 2

le15se3=ndo5

no hay con tono 5


No hay elisión ni hay cambio de =ndo5 en contexto alguno. El carácter nasal de la raíz en su enteridad (cuando es vocal larga o rearticulada) o de la última sílaba de la raíz (cuando es disilábica) se mantiene antes de =ndo5.

3pl

=na1, =na3
final de frase

=na1, =na2
medial

después de cualquier



a1, a2, a3, a5


o1, o2, o3, o5



u1, u2, u3, u5



i1, i2, i3, i5




e1, e2, e3, e5
Final de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con a1,2, 3,5 (no hay elisión)
	xa1a1=na1

ya3a2=na1
nda3a3=na3

nda1a5=na3
	nda1'a1=na1
nda3'a2=na1
ta1'a3= ra3

xa1'a5=na3
	sa1na1=na1

ka3ta2=na1
ka3ta3=na3
sa3ta5=na3

	Se escribe con o1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=na3
ndo1o5=na3
	no hay con tono 1

is1to3'o2=na1
ko3'o3=na3

yo3'o5=na3
	so1ko1=na1

ku3-so3ko2=na1
kwi3so3=na3

to3ko5=na3

	Se escribe con u1,2, 3,5 (no hay elisión)
	ndu3tu1u1=na1

ku3u2=na1
tu3u3=na3

tu3u5=na3
	ku1'u1=na1

ku3'u2=na1
nu1'u3=na3

yu3'u5=na3
	yu1ku1=na1
tu3tu2=na1
ku3tu3=na3
tu3tu5=na3

	Se escribe con i1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

ndi3i2=na1
chi3i3=na3

xi1i5=na3
	xi5'i1=na1

si1si5'i2=na1
chi3'i3=na3

si3'i5=na3
	ti1bi1=na1

ti3bi2=na1

pi3li3=na3

ji1ni5=na3

	Se escribe con e1,2, 3,5 (no hay elisión)
	no hay con tono 1

kwe3e2=na1
ku3ta3nde3e3=na3

nde3e5=na3
	kwe1'e1=na1

ndi3kwe3'e2=na1
be3'e3=na3

ke3'e5=na3
	pe1le1=na1

no hay con tono 2

le15se3=na3

no hay con tono 5


En resumen, no hay elisión y se utiliza =na1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 y = na3 cuando la raíz termina en 3 o 5.

Mitad de frase

	
	Vocal larga
	Vocal rearticulada
	Disilábica

	Se escribe con (a1,2, 3,5) entre paréntesis
	xa1a1=na1

ya3a2=na1
nda3a3=na2

nda1a5=na2
	nda1'a1=na1
nda3'a2=na1
ta1'a3= ra2

xa1'a5=na2
	sa1na1=na1

ka3ta2=na1
ka3ta3=na2
sa3ta5=na2

	Se escribe con (o1,2, 3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

yo3o2= ra1
ko3o3=na2
ndo1o5=na2
	no hay con tono 1

is1to3'o2=na1
ko3'o3=na2

yo3'o5=na2
	so1ko1=na1

ku3-so3ko2=na1
kwi3so3=na2

to3ko5=na2

	Se escribe con (u1,2, 3,5) entre paréntesis
	ndu3tu1u1=na1

ku3u2=na1
tu3u3=na2

tu3u5=na2
	ku1'u1=na1

ku3'u2=na1
nu1'u3=na2

yu3'u5=na2
	yu1ku1=na1
tu3tu2=na1
ku3tu3=na2
tu3tu5=na2

	Se escribe con (i1,2, 3,5) entre paréntesis
	no hay con tono 1

ndi3i2=na1
chi3i3=na2

xi1i5=na2
	xi5'i1=na1

si1si5'i2=na1
chi3'i3=na2

si3'i5=na2
	ti1bi1=na1

ti3bi2=na1

pi3li3=na2

ji1ni5=na2


Tampoco hay elisión en posición medial. Se utiliza =na1 cuando la raíz termina en tono 1 o 2 pero =na2 (y no =na3, como ocurre a final de frase) cuando la raíz termina en 3 o 5.
